



# Columnas ESTATALES

**19 de noviembre 2024**

## SE COMENTA

**Que** estos días son cruciales para ir definiendo presupuestos que respalden los muchos y ambiciosos **programas de la administración estatal** en el siguiente año. La austeridad va por delante, pero los recursos son fundamentales para librar un año que se antoja difícil por el efecto **Trump** en todo el mundo, pero particularmente en México. Sin embargo, el aspecto de la recaudación deberá optimizarse y al parecer en tierras mexiquenses se espera obtener para el 2025 entre 3 y cuatro por ciento más que en este ciclo que está por concluir. El reto no es cosa menor.

**Que** a propósito de recursos y programas, en **Metepac** el presidente municipal **Fernando Flores** ha cumplido con resarcir a los ciudadanos afectados en sus automóviles por los baches en las vialidades dentro del municipio. Se destinó una buena cantidad para reparar 14 vehículos cuyos dueños acreditaron que, en efecto, los daños en llantas, suspensiones, amortiguadores, etcétera, se debieron a esa causa. Es un buen principio porque a futuro seguramente se irá formando poco a poco una cultura en este sentido, a la par de que las autoridades se seguirán aplicando a cuidar el estado de las calles.

**Que** hablando con la verdad y de manera franca las cosas siempre resultan mejor. Se apreció el gesto de la gobernadora **Delfina Gómez** al explicar las razones por las que el **Trolebús de Chalco a Santa Martha** no ha sido concluido. Luego de haber acudido a supervisar la obra en compañía de la presidenta de la República y de la **Jefa de Gobierno de Cd-Mx**, la mandataria expuso ayer en un evento las razones técnicas del rezago, evitando simplemente escurrir el bulto como se acostumbraba en otros tiempos, cuando se generaban más suspicacias que certezas.

**Que** la revisión que hizo el **Órganos Superior de Fiscalización del Estado de México** a los órganos autónomos arrojó observaciones por **235.5 millones de pesos** y señalamientos por la entrega de becas, salarios, laudos y contratos, sin cumplir las normas contables, justificación ni soporte legal de que las acciones se hayan llevado a cabo correctamente. Ahora tienen un plazo para aclarar y explicar lo necesario, y de no lograrlo pueden terminar dándole la razón a quienes pugnan por “omitir” esas instancias. A ver. ■■■

## EL INSURGENTE

### Vecinos de Chalco reciben enseres

:::: La gobernadora **Delfina Gómez** acudió ayer a Chalco para entregar enseres domésticos a las familias que resultaron afectadas por las inundaciones que, durante más de 70 días, se mantuvieron en colonias como Culturas de México y Jacalones. El más feliz fue el alcalde **Miguel Ángel Gutiérrez**, ya que sus bonos subieron mucho entre la población y dicen que por eso solicitó permiso a la Legislatura local para ausentarse de su curul, ya que quería capitalizar en su provecho este evento. Las personas beneficiadas de las colonias Culturas de México, San Miguel Jacalones, Santa Cruz Amalinalco, Emiliano Zapata y Nueva Sebastián recibieron un paquete que incluye refrigerador, estufa, camas matrimoniales e individuales (colchón y base) y una licuadora, entre otros productos.



ESPECIAL

Miguel Ángel Gutiérrez

:::: En la Unidad Habitacional de El Rosario, municipio de Tlalnepantla, ya colindante con la ciudad de México, los habitantes están muy molestos con el presidente municipal, **Marco Antonio Rodríguez Hurtado**, y eso se debe a que primero enfrentaron desabasto en el servicio de agua potable y ahora que ya llega regularmente a sus domicilios, parece agua de tamarindo, por el color que presenta al salir de las llaves. Esta misma situación la viven colonos de los fraccionamientos El Cortijo, San Rafael, Santa Cecilia y San Juan Ixtacala, entre otras.

### Agua de 'tamarindo' en Tlalnepantla

:::: Curioso mensaje mandó el alcalde toluqueño **Juan Maccise Naime** a los trabajadores: "Les informo que nuestro municipio cuenta con la solvencia económica para garantizar el pago puntual de sus prestaciones laborales. Reconozco su compromiso y dedicación que nos permiten consolidar la reconciliación social y superar retos comunes". Escribió en redes sociales y es que las últimas experiencias de los empleados del ayuntamiento no han sido muy gratas que digamos, de ahí que el edil se adelantó a las suspicacias que ya circulan entre la clase trabajadora, sobre todo los sindicalizados.



ESPECIAL

Marco Antonio Rodríguez

### Sí hay solvencia en Toluca: Maccise

:::: Curioso mensaje mandó el alcalde toluqueño **Juan Maccise Naime** a los trabajadores: "Les informo que nuestro municipio cuenta con la solvencia económica para garantizar el pago puntual de sus prestaciones laborales. Reconozco su compromiso y dedicación que nos permiten consolidar la reconciliación social y superar retos comunes". Escribió en redes sociales y es que las últimas experiencias de los empleados del ayuntamiento no han sido muy gratas que digamos, de ahí que el edil se adelantó a las suspicacias que ya circulan entre la clase trabajadora, sobre todo los sindicalizados.



ESPECIAL

Juan Maccise Naime

## LA MAQUINITA

### Presupuesto para programas sociales

::::: Estamos a unos días de que conozcamos el contenido del paquete fiscal que el gobierno esta-



ESPECIAL

Paulina Moreno

tal propondrá a la LXII Legislatura para su análisis y aprobación. Tomando en consideración que, en el Congreso local, Morena y sus aliados del PT y PVEM cuentan con la mayoría calificada, no se espera que le muevan mucho a la propuesta que, a través de la titular de la Secretaría de Finanzas, **Paulina Moreno**, envíe la gobernadora **Delfina Gómez**. El presupe-

sto de egresos privilegiará recursos para los programas sociales, sobre todo los dirigidos a mujeres, adultos mayores, personas con discapacidad y a los jóvenes.

### AIFA, epicentro del bienestar regional

::::: Desregulación, infraestructura, acceso al agua, promoción económica y seguimiento a inversiones, son algunos de los temas



ESPECIAL

Laura González

en los que la Secretaría de Desarrollo Económico, **Laura González Hernández**, tendrá que trabajar para consolidar, junto a sus homólogos de la Ciudad de México y del Estado de Hidalgo, el Corredor del Bienestar que tiene como epicentro al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Durante una reunión que sostuvo con los secre-

tarios del ramo de todo el país, acordaron promover la formalización y bancarización de la economía, a fin de contribuir a un crecimiento económico inclusivo y sostenible en todas las regiones del país.

### Pocas quejas de consumidores en Profeco

::::: Parece que los comerciantes se comportaron bien durante la promoción de El Buen Fin, ya que la Procuraduría Federal del Consumidor atendió tan solo 241 quejas, siendo la más común, la de proveedores que no respetaron los precios. Walmart fue la tienda que acaparó las expresiones de inconformidad con 52, seguida de Bodega Aurrera y Coopel con 16 cada una. Si tomamos en cuenta el volumen de compras y la afluencia a los centros comerciales nos daremos cuenta de que fueron pocas denuncias. 43 consumidores se quejaron de que las tiendas no respetaron los precios publicados en sus promociones.

## EN LOS PASILLOS

### BACHETÓN 2025

**Cuentan** que se estima el próximo año, el Gobierno del Estado de México, a través de la **Junta de Caminos** invierta más 400 millones en **bacheo**, y es que las **carreteras** de la entidad quedaron severamente **dañadas** tras las fuertes lluvias de temporada. Con esto, se complementa el **trabajo** realizado por las administraciones locales de **Naucalpan, Atizapán de Zaragoza** y **Nicolás Romero**.

### LLUEVEN CRÍTICAS

**Comentan** que las **bombas** le estallan en las manos a **Juan Maccise Naime**, alcalde de Toluca, todo el tiempo y por todos lados, si no son **empresarios**, son **representantes vecinales**, pero todos absolutamente todos lo señalan de **incongruente** y **mentiroso**. Más aún, trabajadores y comunidades **indígenas**, se refieren al presidente municipal como **avaro** y **mitómano**. Serán seis semanas largas, **muuuuy largas** para el que se sienta en la silla de presidente municipal de la capital mexicana. Siempre será recordado por **inepto** y **corrupto**.

### EXIGEN SEGURIDAD

**Dicen** que ante el incremento de robos y **asaltos**, **vecinos** de la colonia Laureles, hicieron un **llamado** a las autoridades de Ecatepec para el reforzamiento de la seguridad. Y es que en **Redes Sociales**, usuarios denunciaron el asalto a un **consultorio médico** y luego a una **lonchería** en menos de media hora.

### BALANCE POSITIVO

**Aseguran** que el balance preliminar de **El Buen Fin** para los empresarios fue **positivo**, piensan incluso, que en algunas zonas se **superó** el 10 por ciento de lo esperado con **relación** a la edición del **2023**. Por desgracia, también **aumentaron** los números en el renglón de **robos**.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: SERGIO VARGAS**

**+ CAMBIA LA NUEVA DIRIGENCIA DE MORENA DEL EDOMÉX EN 11 DÍAS  
+ MUCHOS DAN POR HECHO QUE LLEGA A LA PRESIDENCIA RAFAEL ESTRADA  
+ TENDRÁ LA GOBERNADORA LA ÚLTIMA PALABRA. AÚN HAY QUE ESPERAR**

Faltan pocos días para que se registren diversos cambios en la dirigencia estatal de Morena.

Entre otros, habrá reemplazo de la Presidencia y la Secretaría General del Comité Ejecutivo mexiquense.

La votación de los 410 consejeros morenistas se registrará el próximo 30 de este mes en Toluca.

Aunque faltan 11 días para la sesión del Consejo Político, aún no está clara la defini-

ción de las nuevas posiciones.

Lo que sí es un hecho es que la dirigente nacional de Morena Luisa Alcalde y que el titular de la Secretaría de Organización Andy López Beltrán ya decidieron que en todos los estados, llevan mano los gobernadores.

Ergo, por lo tanto, no tiene ninguna posibilidad de imponer a alguno de sus incondicionales el senador Higinio Martínez.

Algunos dan por hecho que el nuevo presidente será el operador político Rafael Estrada.

Empero, se asegura que no es Consejero Estatal, requisito establecido en la convocatoria respectiva.

La nuevas carteras tampoco podrán ser ocupadas por aquellos que ocupen algún cargo de elección popular electo o en funciones.

Esta semana debe haber más claridad en cuanto a las definiciones de las nuevas carteras.

Veremos.

---

# LA EDITORIAL

## // El que la hace la paga

El Estado de México está marcando un antes y un después en su lucha contra el crimen. Con un impresionante aumento del 46.73% en detenciones en flagrancia hasta el 10 de noviembre, la estrategia de seguridad de Delfina Gómez parece estar cerrando las puertas a la impunidad.

Las cifras son claras: más detenciones, más órdenes de aprehensión (un 11.61% más) y un aparato de justicia que comienza a dar resultados tangibles. ¿El mensaje? Aquí el que la hace la paga.

Y, según dicen los cercanos al Gabinete, este es solo el inicio de una ofensiva que no piensa dar tregua.





## TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista



estatal, con el apoyo de Juan Manuel Zepeda Hernández, ahora diputado local y expresidente de ese instituto político.

Sin embargo, el cambio no termina de prender y son más los militantes tradicionales del partido naranja que han decidido dar la espalda a Juana Bonilla antes que sumarse a esa fracción y tratar de emprender juntos el nuevo "proyecto" que ella representa.

No solo fueron los Samperio los que se le voltearon y le retiraron el apoyo. En las recientes asambleas que ha encabezado en diversos puntos de la geografía estatal, se puede observar cómo la "militancia" del Movimiento Naranja se va haciendo cada vez más insignificante y el respaldo para la nueva dirigencia es una simple mascarada patrocinada y financiada desde Nezahualcóyotl como para mantener la marca del águila naranja...

**L**a dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional podría no llegar a cargar los peregrinos, al menos no en ese cargo. Cada vez son más sonoras las versiones de su eventual sustitución antes de que concluya el año, pues, dicen, se está quedando sin el respaldo de importantes personajes de la política mexiquense, entre ellos los legisladores locales y para acabar de amolar los exgobernadores del Estado de México.

Ana Lilia Herrera Anzaldo no ganaría hoy ningún concurso de popularidad en el ámbito político mexiquense, ni al interior de su instituto político y menos en fuerzas políticas que hasta no hace mucho hacían mancuerna e iban juntos en procesos electorales.

La clave, se quiera o no reconocer por la todavía dirigente del PRI mexiquense, radica en la incómoda posición de "oposición" que le ha tocado enfrentar. Es oposición al gobierno federal, al gobierno estatal, a la mayoría legislativa y es

oposición hasta en su mismo partido político, donde cada día hay más que hablan de su próxima sustitución.

### Para rematar...

Donde también las cosas se han puesto cada vez más complicadas son en el partido Movimiento Ciudadano. Aparentemente se resolvió la elección interna con la designación de Juana Bonilla al frente de la representación



OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn



## Cuentas que no sean cuento

**T**ras la entrega del Informe de Resultados de la Cuenta Pública 2023 del Edomex, de parte del OSFEM a la LXII Legislatura mexiquense, será interesante ver esta semana lo condescendientes o severos que pueden ser los integrantes de la Comisión de Vigilancia y qué acuerdos relevantes emiten, pues sesionarán este 20 noviembre para analizar lo referente a las 884 observaciones que hi-

zo el organismo fiscalizador al gobierno estatal en el último tramo del mandato de Alfredo Del Mazo, que tendría por esclarecer el uso de 364 mil 206 millones de pesos y la segunda el 21 de noviembre para analizar lo que ocurrirá ante las dudas por el uso de 105 mil 60 millones observados en varios municipios. ¿Veremos sanciones y restituciones de recursos? Mucha gente lo duda. ¡Ojalá haya resoluciones ejemplares, sin distingo de partidos!

Posiblemente varios ex funcionarios estatales dejarán de ver la vida “color de rosa” con tanta observación de programas sociales y obras, para esforzarse explicar por qué, si debieron dar resultados de la mayor calidad, hoy están bajo sospecha. Varios ya andarán inquietos buscando evidencia o esperando que crean sus palabras.

De las cuentas por aclarar en el ámbito municipal, el OSFEM destacó algunos casos de resultados cuestionables y el tiempo será factor clave para quienes tienen que entregar la estafeta el 31

de diciembre. Muy difícil para aquellos que asumirán la llegada de un adversario y algo de calma quizá para aquellos que lograron reelegirse. En el foco por la cuantía de observaciones destacaron entre otros El Oro, Ecatepec, Lerma, La Paz, Coacalco y Tenancingo, además el DIF de Toluca de los tiempos de la malograda pareja presidencial, veremos que sale de ahí.

Atención a Ecatepec con observaciones en obras y en el DIF, se nota que el ex alcalde y hoy diputado federal petista, Fernando Vilchis, tendrá que esforzarse, pues se percibe que al equipo que enca-

Ex funcionarios dejarán de ver la vida “color de rosa”

bezará Azucena Cisneros le interesa que se conozcan detalles de los pendientes y ni remotamente solapará un centavo mal usado. Hay un monto por aclarar de más de 247 millones de pesos que se debieron aplicar en obras de pavimentación, principalmente. Haber fallado sería una majadería para la población que diario tiene sortear grandes desafíos para subsistir y desplazarse. ■

La sencillez de Delfina Gómez Álvarez y trato con la gente, contrasta con la soberbia y magolomanía de sus predecesores, que a donde llegaban les implementaban ostentosos e insultantes "operativos" de seguridad, con cientos de policías estatales como "guarros", el cierre de varias calles a la redonda, violando el derecho al libre tránsito, sobre todo el más chaparrito o cuando uno que se casó con una farandulera cerró los accesos a la catedral y la Plaza de los Mártires; colocación de vallas metálicas para el paso a "su majestad del petatiux", o al que le frustraron su sueño guajiro



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

de la presidencia, quien miraba con odio y desprecio a la gente, y cuidado y se atrevieran a tocarlo; o al que sí se le hizo llegar a Los Pinos con seis años de publicidad con cargo al erario, que tenía su propia versión del Estado Mayor Presidencial, ya ni hablamos del junior. ¿Y

qué tiene que ver "el estilo personal de gobernar" (cómo escribiera Daniel Cosío Villegas) con la política partidista? Pues que la gente aprecia al gobernante sencillo y eso se refleja en las urnas. Es el caso de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, cuyo trato con la ciudadanía es un

factor más para los triunfos de Morena y de sus aliados, y el pasado fin de semana que inauguró "El Gran Fin", quedó demostrado, cuando empleados y clientes de conocida tienda se aglutinaban para saludarla y no recibió ni un solo reclamo como hubiera sucedido con los ya men-

## La sencillez de la Gobernadora...

cionados. Es quizá un poco adelantado, pero Delfina Gómez Álvarez, se irá posicionando como una potencial candidata presidencial para el 2030, y Horacio Duarte Olivares para el 2029... NOTAS CORTAS: Acertada crítica del líder moral del SUTEYM, David Parra Sánchez, contra las diputaciones plurinominales, al decir que son elegidos por sus dirigentes partidistas y no necesitaron hacer campaña, aparecer en boletas electorales ni promover el voto, que se les "premia" por no hacer nada. Por eso urge eliminar esta figura... Excelente martes, raza... go-dinezalfonso@hotmail.com



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Cifra superada

A horas de concluida la edición 2024 de El Buen Fin, los números que arrojan las tendencias sobre ventas en este fin de semana largo, dan cuenta, se superó la meta que se habían propuesto para este año...Obvio, son datos preliminares, pero ya se habla de un 15 por ciento más con respecto a la edición del año pasado. Como siempre, los principales rubros en donde los consumidores invirtieron fue en, electrodomésticos, ropa, electrónica y enseres para el hogar.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, las trabas para la realización del concierto de Luis Miguel en el estadio de CU Alberto "Chivo" Córdoba, lleva "chanfle", pues no sólo se trata -como se ha mencionado en versiones oficiales- de no cumplir requisitos de Protección Civil y administrativos, sino -dicen las malas lenguas- se trata de una deferencia a alguien cercano al presidente municipal, Juan Maccise Naimé, pues su domicilio está en las cercanías de donde se programó el evento y entonces, "pues qué hueva lidiar con tanta raza". Seguro algún fan o "fanses" del cantante podrían entorpecer el acceso o salida de su domicilio, así es que mejor no hacerlo...Se trata del

mismo personaje a quien recurre para recibir asesoría de algunos temas espinosos de la administración y -por lo visto- pues anda igual o más perdido que el propio alcalde... En fin, muy difícil será comprobar esto sucedió, pues también están las manifestaciones de más vecinos de Plazas San Buenaventura, cuya cercanía con el estadio hace suponer si enfrentarían problemas con quienes por la apuración de llegar al "mitote" les valiera gorro estorbar una entrada y salida. Vaya, pretexto sí tiene, pero el comentario de quien a su vez presenció la petición, ahí queda... Otros emplumados en el hilo me comentan, padres de familia con hijos en las fuerzas básicas del Club Deportivo Toluca, habrán de sacar a la luz una serie de presiones, agresiones y maltrato del que son objeto los jóvenes futbolistas en su afán de mantenerse dentro de las posibilidades de llegar a las divisiones mayores de la institución...Debemos aclarar alado, no se trata de "chismes" o "suposiciones", son netas, con capturas de pantalla, mensajes y más, donde queda demostrado el trato a la mayoría de agrupados en la categoría 2010 fuerzas básicas. Te adelantamos había agresiones psicológicas por parte de "formadores" a jugadores. Como muestra de

la forma en que se habrían dirigido a los jóvenes está la expresión que hace referencia a uno de los emblemas del cuadro escarlata; "si corrió a Alexis Vega de Pumas, que no los corra a ustedes"; "eres muy malo, no sé qué haces aquí, regrésate de donde vienes"; "no sea puto, levántate". Wow, vaya forma de formar a quienes dedican tiempo para trabajar e ir logrando un espacio en el equipo de sus amores...Es entendible la parte en donde -después de ver, observar, analizar y comprobar las facultades no son las idóneas- se le informa al joven o a los jóvenes las facultades no les darán para llegar a primera división, -por lo menos no en ese momento- y la demanda es tal en la institución que no se les puede dar cabida, cerrando la puerta a quien cuenta con MAYORES facultades para este oficio o profesión, pero menos aún es un cheque en blanco para que humille, ofenda y hasta frustre a jóvenes que están haciendo lo que ellos no; arriesgarse, salir de su zona de confort, luchar por sus sueños y buscar sus sueños. ¿De verdad en la institución no saben lo qué sucede? o son permisivos y es parte de la "formación"...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.